



GUSTAVO ORTIZ

**POR PHILIPPE HEMMERDINGER, PRESIDENTE DE APRIMIN.**

**E**n pocas semanas más tendremos un nuevo Gobierno para Chile, esta vez liderado por una nueva generación y al mando del Presidente de la República electo, Gabriel Boric, que llega con un plan de trabajo ambicioso y enfocado en satisfacer las expectativas de un país que en los últimos dos años ha transitado por un profundo proceso de reflexión.

El desafío es grande, pues a lo anterior se suma que recibirá una economía que creció de manera no estructural, empujada por las ayudas del Estado de poco más de US\$ 35 mil millones y los retiros de los ahorros de fondos de pensiones por otros US\$ 50 mil millones. El nuevo presidente no tendrá tantos recursos para impulsar la economía y además al país le quedará una alta inflación, que es tremendamente regresiva y afectará a los más necesitados.

En paralelo, estará trabajando la Convención Constitucional, acordando y elaborando una nueva Carta Fundamental para Chile, que deberá ser ratificada en el plebiscito de salida antes de fines de este año. Este trabajo, sumado a las reformas que impulsará el Gobierno, claramente afectará a las nuevas inversiones, las cuales son tremendamente relevantes para nuestro

**PHILIPPE HEMMERDINGER, PRESIDENTE DE APRIMIN:**

# "Podemos construir un Chile más justo"

La autoridad de Aprimin dice que junto con mejorar nuestro país, Chile tiene los recursos para ayudar a revertir el cambio climático, aportando minerales para generar energías limpias, la electromovilidad, y compensar las emisiones de carbono con el uso de hidrógeno verde.



*El presidente de Aprimin dice que Chile con sus recursos y la minería pueden aportar a generar energías limpias, entre otros aspectos.*

país, el que a pesar de tener una historia de estabilidad y respeto a las normas, en los últimos tiempos hemos visto que el poder político cambia las reglas y además el Estado de Derecho se ha debilitado en zonas de conflicto por demandas territoriales, la delincuencia y narcotráfico. Los inversionistas buscan cierta estabilidad, en especial en proyectos de largo plazo, y la combinación de los factores descritos son una amenaza para atraer inversiones. A lo anterior tenemos que sumar los efectos del cambio climático, y la crisis hídrica de la zona central, que nos preocupa de sobremanera.

## VENTAJAS COMPETITIVAS

¿Podemos construir un Chile más justo?, por supuesto, y en eso estamos trabajando la gran mayoría de los chilenos, cada uno desde sus respectivas obligaciones.

Pero no solo podemos mejorar nuestro país, Chile tiene los recursos para ayudar a revertir el cambio climático, aportando los minerales como cobre y litio para la generación de energías limpias, la electromovilidad y, además, compensar las emisiones de carbono mediante el uso de hidrógeno verde, para cuya generación

Chile tiene tremendas ventajas competitivas frente al resto de los países. Esta industria tiene el potencial de ser varias veces el tamaño de la actual industria minera.

Pero volvamos a Chile, nuestro ecosistema minero, por medio del encadenamiento productivo, genera hoy cerca del 20% de PIB del país, dando trabajo a 700 mil personas en el sector y aportando más del 65% de las exportaciones. Pero no solo eso, además generamos la escala necesaria para poder producir energías limpias a bajo costo y desaladoras de agua que son competitivas con el costo de las aguas continentales, y que serán un paliativo para el creciente estrés hídrico de la zona central.

Todas estas son buenas noticias, pero ¿no se critica a la minería que destruye el medio ambiente, glaciares, usa aguas continentales indiscriminadamente, entre otros aspectos? Hoy la minería avanza a pasos agigantados hacia una operación sustentable, reemplazando energías fósiles por renovables, haciendo uso de agua desalada y minimizando el uso de aguas continentales, preservando glaciares, reprocesando botaderos antiguos de minerales y haciendo un manejo eficiente de relaves.

Todas estas acciones y oportunidades están en la "Hoja de Ruta de la Minería" contenida en la Política Nacional Minera 2050, proyecto que ha sido realizado con visión de futuro y como legado al Estado de Chile. La minería secundaria nos dará acceso a minerales críticos que son muy apetecidos por el mercado y nos permitirá reparar el daño que se pudo

haber causado por las operaciones mineras, cuando no existían ni los medios ni la tecnología para mejorar los procesos.

## ACCIONES CONCRETAS

Cuando hablo de un Chile más justo, me refiero a dar un enfoque más regional, preocupados por las comunidades (a las que debemos escuchar, no entregarles soluciones empacquetadas a nuestra manera), más diverso, inclusivo y equitativo. Y ¿cómo se logra esto?, con acciones concretas.

La transformación digital nos permite trabajar y operar sistemas de forma remota, esta es una oportunidad para incorporar más mujeres a la minería, más personas con discapacidades motoras o sensoriales, más posibilidades de mejorar la educación permitiendo a las personas acceder a capacitación, una mayor facilidad para implementar innovaciones y desarrollar tecnologías, conectados con los centros de aprendizajes de categoría mundial, en fin, las herramientas para tener un Chile más justo.

Existen cuatro factores que generan crecimiento en los países, estos son capital físico (inversiones de los privados y del Estado a través de lo recaudado a los privados), tecnología, capital humano y la institucionalidad (las reglas del juego, estado de derecho). Todas ellas dependen de cada uno de nosotros y del esfuerzo colectivo, y la minería ha sido, es y será parte relevante de este Chile más justo.

¡Cuidémosla!